

EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRÁTICO

ORGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA

AÑO IV
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa al mes. . . 0'50 pesetas.
Fuera trimestre. . . 1'50 id.

Sábado 23 de Enero de 1904

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración
calle de Moncada, 24. NÚM. 156

(De nuestra colaboración)

Propagandas monárquicas

Los liberales y los demócratas monárquicos, llevando á los últimos extremos la ficción de su culto á la opinión pública, han dado en la flor de hacer propaganda por las provincias. De sobra saben unos y otros que no es ese el camino más breve para el gobierno, que no es el país, sino la corona quien concede la alta merced de la *Gaceta*. Pero como, cerradas las Cortes, solo el mitin puede mantener la notoriedad de sus personas, al mitin acuden demócratas y liberales á demostrar su mejor derecho á la herencia de Sagasta.

Por cierto que conviene registrar un dato muy expresivo que aportan á la observación del escritor político estas últimas propagandas monárquicas. Hasta hace poco los pueblos se creían en el deber de escuchar con paciencia toda clase de predicaciones. Una falsa noción de la cortesía y la hospitalidad les movía á ser comparsas expontáneas de cuantos políticos reclamaban para halagar la vanidad del prócer madrileño; la muchedumbre acudía á la estación y á los postres del festín, brindando generosamente manos y orejas; la prensa elogiaba sin tasa los discursos, que no era cosa de discutir al forastero, y el personaje agasajado cotizaba á su regreso á Madrid aquellas benevolencias como pruebas fehacientes, como irrecusables testimonios de su mentido predicamento en el país.

Señal indudable de progreso en nuestras costumbres políticas es que ocurre hoy todo lo contrario. En Cataluña y en la Mancha la multitud ha interrumpido la elocuente palabra del Sr. Canalejas con vivas á Salmerón y á la República. En Sevilla la presencia del Sr. Moret ha motivado tiros, navajazos y detenciones.

Entendámonos. Esta segunda forma de protesta me parece brutal y condenable. Nadie tiene derecho á perturbar la tranquilidad de un ciudadano, por odiosa que le resulte su representación política, y menos á poner en riesgo su vida.

En cambio juzgo cosas lícitas la protesta pacífica, la oposición de doctrinas á doctrinas, la manifestación de deseos y simpatías personales contrarias á la propaganda que se escucha.

En las interrupciones de manchegos y catalanes al Sr. Canalejas no hay agravio alguno, y si solo la advertencia oportuna de que el auditorio rechaza la compatibilidad de la democracia con la monarquía. ¿Quien se atreverá á negar el progreso que tal hecho significa?

Aceptando la locución vulgar, revela que el pueblo español, ni aun sus masas rurales, comulgan ya con ruedas de molino. Que piensa y juzga por su cuenta, que se halla capacitado pa-

ra discernir lo bello y lo cierto, sin que el arte oratorio logre ocultarle el sofisma. Y no es poco.

Semejantes manifestaciones descubren un estado de opinión consistente, recio, definitivo: una cristalización del juicio público, que, en fuerza de desengaños, adoptó la forma republicana.

No serán justos los políticos monárquicos si condenan el desvío del país. Ellos, y solo ellos, con sus actos contradictorios siempre de sus palabras, han enrarecido el ambiente que ahora les asfixia.

Tantas veces como requirieron á la opinión para que secundase sus demandas de poder ó les ampliara el plazo de su confianza, le engañaron. Sagasta estereotipó aquella simpática promesa de caer siempre del lado de la libertad, y á la primera dificultad de gobierno, suspendió las garantías constitucionales y declaraba en estado de guerra á media España ó á toda ella, si para su mayor comodidad le era preciso. En una ocasión, seis años antes de que las Cámaras de Comercio solicitaran grandes economías, se anticipó á las necesidades del país declarando con toda solemnidad—1902—que haría economías por cien millones de pesetas, nivelando con ellos los presupuestos y levantando un empréstito para obras públicas. No hay que decir si cumplió tan bello programa en los diez años que le quedaron de vida.

El mismo Sr. Moret, ya que solo de liberales hablamos, tiene pronunciados infinidad de elocuentísimos discursos, tan severos como el orador más fogoso de la extrema izquierda radical. ¿Quién supera tan tremendo apóstrofe contra el Estado? "El labrador de hoy—decía el Sr. Moret en 1888—pasa peor la vida que el siervo de la glebe. No conoce de la civilización más que sus cargas y sus corrupciones. El Estado no llega á él, sino en figura de recaudador, de sargento y de candidato, para tomarle la hacienda, los hijos y la paz." Y ahora, á los quince años de formulada tan enérgica acusación y después de haber influido, como á sus grandes dotes corresponde, en la gobernación del país, recorre Andalucía para estudiar el problema agrario, que varias veces ha estado á punto de ser resuelto por las hoces de los hambrientos campesinos. ¡*Rissum teneatis!*

Y al Sr. Canalejas, cuya virginidad política es algo menos que incierta, no le es dable desconocer la incompatibilidad de sus propagandas con el régimen en que, á creerle, aspira á hacerlas efectivas. Ese pseudo-laicismo, con abrazos al clero, esa pregona transformación de la gran propiedad rústica, esa limitación del monarquismo, esa nacionalización de la monarquía, que de buena fé, sin duda, persigue, con más el servicio militar obligatorio y la supresión del impuesto de consumos, no pueden menos de ser recusados por el buen sentido del pueblo, harto de asistir con el estómago vacío á los anuncios de una

Jauja que nunca llega.

Yo no sé si las decepciones de hoy habrán malogrado en su primer acto las comedias propagandistas que se disponían á representar liberales y demócratas monárquicos. La próxima apertura de las Cortes es buen pretexto para aplazar la representación en espera de tiempos mejores. Pero de todas suertes, siempre que la farándola se reanude, bueno será que el público reclame, donde quiera, su activo papel en el sainete. Y no á tiros, ni á puñaladas, ni con género alguno de agresión, que eso por brutal é inculto repugna, sino con muy armoniosos pitos y con oportunas interrupciones, llama el pueblo al orden á los desahogados oradores.

A. Aguilera y Arjona.

Madrid, Enero 1904.

Imagen y semejanza

Quizá en la obra de Dios, (no hablo ya del cristianismo) impresa por el fanatismo de una creencia, parcial é inverosímil, no hay frase más altruista, más hermosa, que en el sexto día de la creación luego de la *luz y el Sol*, el ave en el aire; en el mar, el pez, la separación de las aguas, la formación del hombre á imagen y semejanza del Creador.

Lo bello, la *armonía viviente*, de Milá, de naturaleza inoeta, nace, digo yo, de esta frase. Ni en la *Despedida de Andró maca* por Homero, ni el Apolo de Velvedere, ni, en lo sublime ya, Escipión ante los tribunos, hay la energía de carácter, la grandeza de poder, que reviste en esencia la obra del último día. Fraseología hay en los reinados, en los géneos, en las eras; búsquese una sola, que tenga la belleza, el desinterés de la del epígrafe de este escrito.

Sin embargo este solo pensamiento, su práctica, que daría millones de prosélitos á una religión, es contrari a al dogma, á la ciencia, al mundo. De ser Dios... OTRA COSA (permítaseme la frase) es menos inverosímil, más real; siendo el Creador, como es, como le han hecho ver, la obra del sexto día, luchará noble y magestosa contra Epístolas, Genesis, Pentateuco, Números. Ella sola, vida de una manera, puede ser; de otra, la muerte triste.

Empezemos. Dicen las antiguas Escrituras: Dios hizo el mundo de la nada, por su palabra y para su gloria. Dios, espíritu, construye hablando, atributo desconocido del alma, cualidad poco conforme, en la esencia de lo extraterrenal, en un ser, que para hacerlo comodín de misterios, Trinidad, Eucaristía, parten de la base de su sola espiritualidad. Abordemos, Dios hizo el hombre á su imagen y semejanza. Dios, es el ángel por excelencia, y ANQUEL ES UN ESPÍRITU PURO QUE NO TIENE CUERPO; el Creador pues, mayor ángel de la creación, no puede

tener cuerpo.

¿Cómo pudo, pues, hacer el hombre á su imagen y semejanza? ¡Ahl arguirán. ¡Imagen del alma! No; porque no hay ninguna igual; diferencia que viene de la creación, y que el cristiano en su intransigencia no quiere comprender.

Apoyémonos en la misma tradición bíblica, que ella encerrará en sí dudas y disquisiciones. Prescindamos del cuerpo, y consideremos al hombre á imagen y semejanza del alma creadora, si comparación puede establecerse.

El mahometano, pensando, desmiente la fábula cristiana; el indio no cree nada y se ríe de lo que el chino adora; el judío odia al mahometano y al cristiano, y les llama sacrílegos, corruptores de la Ley que Dios dió á sus padres, y el cristiano, con los libros santos que el judío le dió, condena á todos.

Esas almas, tan distintas, que en lugar preferente, tienen el odio, cual es la que Dios hizo á imagen suya? Preguntadlo, y os contestarán todos: *la nuestra, la nuestra.*

Solo ha de haber una ¿cual?: la del cristiano. Entonces pues, el judío, no era ya alma de Dios; en la creación hubo preferencia; Dios consideró á un hombre de una manera y á otro de otra; no, hubo justicia; más aún, pareció Dios en su obra, cebarse en la desgracia de unos, buscando la gloria en la formación de una parte insignificante, la peor, la más ignorante y la que más sangre ha derramado. Algo de minuciosidad; no tomemos, como los teólogos, la voz mundo por solo la de tierra; nuestro planeta es una parte pequeñísima; no es una excepción en el mundo sideral; si en los otros astros hay seres vivientes, podrá también haberlos pensantes, que hablen y crean y piensen, seres con alma... y ¿solo en el cristiano, que no existía, se fijó Dios? Porque el cristiano es muy posterior á la Creación.

Si así pensó al hacer su obra Dios, más que una creencia de amor y caridad, infundió el odio, creó la lucha, decretó su muerte.

No, no; imagen y semejanza del alma no puede ser; Dios, espíritu puro, perfecto, lleno de dones, no ha de querer, no puede consentir que se le compare á un cristiano que mata, que roba, que blasfema, que reniega de su patria, que especula en su ideal; el alma de Dios no puede ser semejante á la de un Josué, que diezaba al pueblo fenicio, á un Papa que se suicida, á un Felipe II que iba con su haz de leña, á lo que la Inquisición hizo Torrezno, á una María Cristina que después de llevar á la guerra todos los hijos de su país, deja huérfana á una patria y á la madre abandonada... eso, no mil veces; Dios no quiso decir *el alma* á su imagen y semejanza; no pudo decirlo; de ser así, se hubiera calificado de déspota, de asesino, de suicida.

El alma no es, no puede ser; el cuerpo tampoco, porque Dios no lo tuvo. ¿Quien es, pues, el... ser hecho

por el Creador á su imagen y semejanza?

MARCELINO DOMINGO.

¡FELIZ VIAJE!

Serían las 22 menos segundos, cuando me hallaba, hará un mes, cerrado en incómodo coche de 2.^a.

Acabábamos de dejar la estación de Torredembarra y con la velocidad que lleva un exprés de la compañía Madrid á Zaragoza y Alicante cuando trae retraso, nos íbamos aproximando á San Vicente.

No tardé en oír un silbido prolongado que lanzó la máquina; comprendí que disminuía la velocidad; me asomé á la ventanilla y ví aún bastante lejos algunas luces..... era San Vicente.

Paróse el tren, y no tardé en ver abrir la portezuela de mi coche; asomése una cabeza que dijo:

—Ahí va poca gente.

Subieron dos sujetos, cada uno con su correspondiente maleta, las cuales quedaron abandonadas en el mismo asiento, y oí que decían:

—No me disputes más; en cuanto lleguemos á Barcelona te irás convenciendo á medida que te enseñe.....

—No lo creo—dijo el otro—es decir, he oído hablar varias veces de la Inquisición, pero no como tú.

—Pues vas á ver como ahora lo crees.

Continuaron hablando largo rato de la misma manera, hasta que se paró el tren en Villanueva y aún no había aclarado nada de su conversación. No dejé de comprender, por eso, que se trataba de un republicano y un carlista.

Se dieron las señales convenidas, y ya en marcha el tren, aumentando poco á poco la velocidad, siguiendo con rumbo hacia Sitjes, la locomotora resbalando por las paralelas de hierro que la sostienen, silbando y echando humo confundiendo con el mismo los vagones que le seguían; no parecía sino gigante de hierro que arrastra todos los peligros mientras corre, fuma y canta.

Bien pronto dejamos los terrenos escabrosos, entrando en hermosa y verde llanura.

El aire de mar, bastante fresco, corrió un cortinaje negro y desigual que ocultaba la luna.

Esta apareció blanca y redonda; sus montañas que á nuestra vista son manchas negras, apenas se veían.

Asoméme á la ventanilla para distraer mi vista por la llanura..... ¡qué hermosa era iluminada por la luna!

No tardé en aburrirme, después de ver que la hierbecilla verde que la alfombraba, después de mirar que la luna lo iluminaba todo, que nadie allí hacía sombra al otro, que las plantas tenían todas luz de luna, aire de mar y sustento en la tierra y que esta *igualdad* que nos dá la Naturaleza, se quedaba olvidada, sin que á nadie le llamara su atención para fijarla en la sociedad; me entré, corrí la cortinilla y no hubiera tardado mucho en dormirme, si la pícara curiosidad de saber lo que trataban mis viajeros, no hubiese asaltado mi mente.

Así se decían:

—Verás cuando llegue á Barcelona y encuentre mi amigo; te vas á convencer de lo que fueron tus amigos y de lo que serían si les dejáramos hacer.

Te podré enseñar algunos calabozos de la Inquisición, en donde ocultaban al sabio ó al bueno; el malo (para ellos *bueno*), se arrodillaba ante una imagen, se golpeaba el pecho y decía: *por mi culpa, por mi culpa*; se gastaba sus caudales en comprar trozos de hábito de esta monja ó aquel obis-

po, y mientras hacía eso, quizá por Dios, acusaba al tribunal inquisidor á su padre, á su hermano, ó á su pariente que le estorbaba para algo.... Y sabes que le decía, pues que aquella noche se acostaba á las diez ó que parecía estuviere poseído del demonio ó que había pasado por delante de una iglesia y no se había descubierto, y el tribunal no admitía réplica alguna: condenaba. Así vivían nuestros antepasados; oprimidos y siempre con sobresalto. Pues no había más que uno odiase al otro, para que este diera conocimiento de alguna mentira y ya se cuidaba el inquisidor de que el odiado muriera.

—Pues me extraña—replicó el carlista—porque mi abuelo ya debió ver algo de eso y él....

—Él, ya estoy enterado de lo que fué tu abuelo; pero has de comprender que él no fué del pensamiento libre, porque no pudo; ¿tu concibes en tiempo de la inquisición, hubieran hombres libres?

—No.

—Ni es posible; los que habían murieron á pedazos tal como sucedió á Giordano Bruno, que después de haber corrido media Europa predicando el Evangelio puro (no el vuestro) cayó en poder de los inquisidores italianos que le quemaron sin compasión alguna, aventando después sus cenizas para que nadie encontrara huella suya.

Y á propósito de tu abuelo, ¿tu piensas como él, ó como tu padre, ó á tu manera?

—Yo te diré; cuando los partidarios de D. Carlos de aquella época, se sublevaron contra una reina que heredó la corona de su padre, ya iba él como carlista en las filas de los sublevados. He oído decir que aquella guerra duró 7 años y que al fin perdimos. Mi padre, que Dios tenga á su lado, en la última que tuvimos, fué sargento carlista y hará unos tres años que al morir me dijo: "tu abuelo murió peleando por D. Carlos, tu padre fué sargento de la santa causa, y tú si quieres parecerle en algo á los tuyos, no dejes de hacer lo que hemos hecho, júrame defenderás siempre esta bandera," y me entregó un escapulario con un hermoso corazón de Jesús en una parte y en otra... una boina rodeada de rayos imitando al sol; entonces besé el sagrado escapulario y juré defenderlo.

—Y si tu abuelo hubiese sido republicano y tu padre republicano; ¿tu que serías?

—Pues... según... me parece que... ya verás, sería lo que fueron.

—Vamos eres carlista porque lo fueron tus padres, no porque nazca en tí esta idea, voy comprendiendo, ¿eres como los tuyos! Entonces dí que no sabes lo que es ser carlista; tú no tienes voluntad propia; es decir, que porque tu padre y tu abuelo fueron carlistas, tú también lo eres. Pues mira, tu abuelo no viajó en tren; tu padre como carlista, era un destrozador de vías, telégrafos y cuanto existía para comunicarse una población con la otra, y tú porque el uno lo odió y el otro no lo vió, no t aproveches de él; no viajes en tren; bájate en la primera estación y desprecia también lo que los tuyos despreciaron.

¿Sabes ese dichoso D. Carlos cuantas víctimas cuesta á España? Primero con una guerra que duró siete años, como tú dices y que sembró el luto y la desolación por toda la nación Ibérica y luego con otra que en la región que atravesamos sentados, dentro de este coche, costó mucha, pero mucha sangre y no dejó de suceder lo mismo en el norte de nuestra desventurada nación, que si no hubiese conocido nunca en su vida, ni católicos, ni carlistas, sería la vanguardia del mundo civilizado como siempre lo fué; pero ahora gracias á los unos y á los

otros... somos el furgón de cola.

—Si es verdad que hubo inquisición, fué para imponer verdades que no querían creer; en la Historia Sagrada encontraban mentiras ¿y como han de haber mentiras en un libro que es Historia y más todavía Sagrada? Bien hecho; ahora habian de haber también hierros candentes para quemar lenguas que de cierto estilo y manera hablan contra los apóstoles de la... verdad.

—¿Es cierto que tú además de ser carlista eres inquisidor, ¡oh ferviente católico! tú dices que la Historia Sagrada es historia y que como historia debe decir la verdad. ¿Tú no sabes que el tal libro no es más que un cuento de hadas? Voy á explicarte uno de los muchos errores que contiene. Dice la Historia Sagrada: Dios para castigar á los hombres abrió las cataratas del cielo é incendió toda la tierra; nadie se salvó, todos murieron ahogados menos Noé y familia; creo también dice un par de animales de cada especie; ¿no es eso?

—Si.

—Bueno; luego los hijos de Noé poblaron el mundo, esto es, Europa, Asia y Africa. Luego viene que en 1492 Colón descubrió las Américas; en ellas encuentra hombres y animales, ¿quién fué el que llevó al hombre á la América? *El diluvio fué Universal*; en Asia Europa y Africa habian descendientes de Noé? y en América de quién descendian? Si todo hubiesen sido aves, me dirías que fueron "volando," pero tambien habian hombres y los hombres no vuelan: me dirás que nadan pero las distancias que hay desde el Viejo al Nuevo Mundo, no permiten que las pasen á nado un hombre y menos una mujer. Conque ya ves, tenemos uno que pertenece á la Historia.

En cuanto á lo que dicen ó decían la verdad, no lo creas. Galileo dijo: *la Tierra se mueve* y vosotros querías que estuviese fija. Al que tal cosa dijo le enterrasteis tambien en la inquisición; tenemos otra. Tambien queríais que la Tierra fuese plana; viene Colón; descubre la parte invisible y queda la Tierra redonda, otra. Y así te iría demostrando una á una las muchas barbaridades que contiene tu *Historia* ó tus *libros*.

Dices que hablamos contra los apóstoles de la verdad... ¿cómo veis vosotros la verdad? No comprendes que es ella quien os destruye todos los planes, que es ella la que paulatinamente os mata, que sin ella seríais los dueños del mundo, pero por desgracia vuestra, ella ha vencido á la falsa mentira vestida como el miedo... de negro. Vosotros si que queríais pasase por verdad imponiéndola en *Creas* ó *mueres*. La verdad dices..., la pura, la verdadera, mírala montada en el carro del Progreso, tirado de briosos caballos y guiados por ella; mírala como se oculta bajo la antorcha que lleva el Progreso, montado en su carro, la antorcha ilumina su colorado rostro; en él distingues hermosas facciones y bonitos perfiles; en su cabeza, como cresta de gallo roja, lleva un hermoso gorro frigio; el carro corre más que el tren; más mucho más y nunca ha tenido un solo quiebro, porque las manos de la Verdad guían los caballos y la antorcha del Progreso ilumina su camino. En cambio vuestra Historia va montada en el carro inquisidor; le guía la mentira y le ilumina una hoguera que su humo de carne humana, confunde una multitud de fariseos inventores de la misma.

Aquí tienes lo que yo admiro y lo que tú admiras.

La Verdad la imponemos voluntariamente y vosotros la imponéis por la fuerza.

—Me extraña que no lo viera así mi padre, porque...

—No, si tu padre vió tanto como tu

abuelo y tú ves tanto como los dos. ¿No sabes que si mandara tu rey, al que vería un poco amante de la luz, procuraría iluminarlo con la hoguera que ha estado dando calor á los vuestros y frio á los míos?

—Hombre, casi que yo aquí veo algo, que aún no habia visto; ¿sabes que te agradezco en el alma todo tu relato? me has explicado cosas que aún no sabia, es decir que nosotros os hemos martirizado, os hemos castigado, primero *al palo* despues á *la guerra*; tienes razón, queremos imponer las cosas á la fuerza y luego os llamaremos anarquistas ó revolucionarios, ¿vosotros que habeis hecho en favor de vuestra Verdad? nada ó casi nada, la habeis predicado por el mundo y el mundo os ha escuchado. Os han contestado la ciencia, el arte, el todo del universo. Vuestros gritos han logrado derribar templos, apagar hogueras y aún más, cubrir de verde hierba, los campos secos, empapados de sangre y testigos de batallas de boinas contra roses.

Continuaron hablando, pero el ruido monótono del tren y el vaivén que de vez en cuando hacía, lograron vencer la curiosidad obligándome poco á poco á dormirme.

Cuando desperté oí una campana, luego un pito y luego un agudo silbido que lanzó la locomotora, dando así aviso de su marcha. Se puso el convoy en movimiento, luego más y más hasta que parecía como si volase.

Pregunté á uno de los dos, en dónde nos hallábamos, quien me dijo: á unos 6 kilómetros de Barcelona,

Preparé mi equipaje, que se componía de una manta y un saco de mano, y tan pronto estuve como quien dice arreglado, y sin darme cuenta, me encontré en el andén de Barcelona.

Bajé del coche, me despedí de los dos ya republicanos y no tardé en recordar la llanura, bien pronto ví grandes señores luciendo coches y trajes y en la sombra pobres con un plato de metal (¡que no lucía!) implorando caridad para cenar...

Procuréme papel, y tintero y pluma, para copiar y traducir (que conste que hablaban en catalán) la conversación que tan útil fué al carlista y tan... distraída para mí.

JUAN BENET.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

A la que se celebró el día 18 asistieron bajo la presidencia del Sr. Alcalde los Sres. Besora, Ramirez, Majó, Fábregat, Piñana, Bonet, Martí, Ballester, Canalda, Roch, Baiges, Caminals y Monclús. Se aprobó el acta de la sesión anterior y varias cuentas que habían sido informadas favorablemente, por las Comisiones competentes; aprobándose, asimismo las listas de jornales y materiales, invertidos en las obras municipales durante las últimas quincenas.

La Corporación se enteró de la recaudación obtenida en los últimos días, en los fieltos y mataderos de esta Ciudad.

Pasaron á las Comisiones varias cuentas; siendo aprobadas la cuenta de gastos menores en la administración de Consumos durante el mes de Diciembre y la relación de los individuos del resguardo que por prestar servicio de noche, son gratificados con 25 céntimos diarios, según acuerdo del Ayuntamiento.

Se autorizó á D. Manuel Climent para que gratuitamente se encargue durante 3 meses de la conservación y reparación del reloj de la Catedral.

Se presentaron firmadas por varios Sres. Concejales, proposiciones en las que se pedía la construcción de un pa-

so adoquinado en la calle Mayor de Ferrerías, otro frente la sociedad Velocipédica, y otro contiguo al puente del ferro-carril en la calle del Temple: que se convoque á los propietarios é industriales de la calle del Angel para tratar de la expropiación de las casas aisladas de dicha vía; que se auxilie y ayude á un enfermo pobre; y que por vía de ensayo se adoquine y encinte el trozo de calle comprendido entre la Plaza de Dalt á la entrada de la calle de San Roque.

En vista del informe de la Comisión de Hacienda, se concedieron varias dietas á un empleado en la Secretaría municipal por trabajos realizados en las partidas para la formación del padrón.

Se acordó colocar una valla ó cercar con cuerdas la parte recayente al río, en el sitio del antiguo embarcadero de San Roque, para evitar el peligro de alguna caída.

El Sr. Martí, pregunta á la Presidencia, el porqué á los expendedores de carne de Jesús, se les obliga á entrar á sacrificar las reses en Tortosa.

Antes de terminar la pregunta y apoyarla con algunas consideraciones, le interrumpe el Sr. Alcalde, diciendo que el asunto pertenecía á gobierno interior y que nada tenían que ver los Concejales, produciéndose un diálogo entre la Presidencia y el señor Martí, cortándolo el señor de Ramón con la sacramental frase "queda terminado el incidente", y dando un fuerte campanillazo, con el que retiró la palabra al Sr. Martí.

Mal aconsejado por álguien, el señor de Ramón, le habrán hecho creer que puede hacer y deshacer á sus anchas, sin que los señores Concejales, puedan inmiscuirse en su gestión. De continuar por este camino, nosotros desde el periódico y los concejales republicanos desde el Consistorio, le demostraremos que no hay ningún régimen interior ni exterior, que coarte tan siquiera, el derecho á los Concejales de discutir é investigar todos los actos, tanto del Alcalde como de los demás, por lo que puedan afectar á los intereses del común.

El Sr. Fabregat, pide que se dote al Mercado público de relojes y pararrayos.

El Sr. Monclús, ruega que se ponga sobre la mesa, el contrato que tiene el Ayuntamiento con el Banco de Tortosa, sobre la construcción, explotación y conservación del Mercado público.

Y después de varias preguntas hechas á la Presidencia, se levantó la sesión á las 12'35 minutos.

SUSCRIPCIÓN

PARA EL

Tesoro Republicano

DE LA CAVA

Suma anterior . . .	Ptas.	883'55
D. Ramón Homedes Selatje . . .	6'00	
" José Casanova Ferré . . .	1'00	
" Felipe Arques Casanova . . .	5'00	
" José Arques Cosanova . . .	6'00	
" Ramón Pagá Curto . . .	5'00	
" Bautista Borrás Gas . . .	2'00	
" Angel Morelló Sabaté . . .	1'00	
D.ª Cinta Navarro Casanova . . .	0'50	
" Josefa Ribes Masdeu . . .	0'25	
D. Felipe Arques Ribes . . .	0'25	
" José Arques Ribes . . .	0'25	
" Juan Arques Ribes . . .	0'25	
D.ª Josefa Arques Ribes . . .	0'25	
" Rosa Rico Figueres . . .	0'50	
D. Juan Casanova, que desea que venga la República . . .	0'50	
D. Francisco Fornós Casanova . . .	0'50	
" Francisco Tomás Casanova . . .	0'50	
" Pedro Guerol Bertomeu . . .	0'50	
" Agustín Querol Bertomeu . . .	1'00	
D.ª Filomena Montserrat Vi-		
Suma y sigue . . .		914'80

Suma anterior . . .	914'80
laret . . .	2'00
D.ª Josefa Alonso Casa . . .	2'00
Una republicana de 15 años . . .	0'50
D. Bautista Franch Vila . . .	3'00
" Tomás Roca Ramirez . . .	2'00
" Juan Fornós Casanova . . .	0'75
Un republicano que no tiene voto y desea tenerlo . . .	1'00
D. Ramón Solá Fabá . . .	1'00
" Ramón Torrén Valls . . .	0'25
" Ramón Vila Bertomeu . . .	0'25
" Juan Arques Bertomeu . . .	0'50
" Ramón Navarro Casanova . . .	0'50
" Juan Agramunt Navarro . . .	0'50
Un soldado de la República . . .	1'00
D. Francisco Ribes Masdeu . . .	1'00
" Francisco Franch Fernando . . .	1'00
D. Manuel Casanova Arques . . .	0'25
" Salvador Pagá Pons . . .	1'00
" Francisco Navarró Casanova . . .	5'00
La mujer de un republicano . . .	0'25
D Miguel Pagá Ardit . . .	0'25
Un valén del Bruch, que viu á la Ribera . . .	1'00
Total pesetas . . .	939'80

CRÓNICA

Aprovechando la estancia en esta, del diputado por Roquetas Sr. López Puigcerver, el gran republicano Ribás (D. Juan), mantenedor en Tortosa y su comarca del ideal republicano; valiéndose de un personaje, de elevada alcurnia, fué presentado al señor Puigcerver, en compañía de sus cuatro satélites, y se ofreció á dicho señor para apoyar y secundar la política monterista.

No sabemos el efecto que dicha visita, habrá producido al Sr. Puigcerver, pero nos extraña muchísimo que después de lo que de él ha dicho *El Eco de la Fusión*, pueda admitirle á su lado, aún haciendo toda clase de humillaciones.

Por lo que afecta al partido republicano de Tortosa, lo celebramos en grado sumo, ya que con este acto, ha desaparecido lo que él pretendía; hacer aparecerse como disidente, y dar pretexto á los monárquicos, para decir que los republicanos estamos desunidos.

Por fin, está á cara descubierta, en donde ha estado siempre; con los monárquicos, y en vistas al presupuesto municipal.

¡Buena adquisición ha hecho el señor Puigcerver, caso de haberle admitido!

Las demás entidades políticas locales, le han errojado de su lado, por ser lastre tan pesado, que ha hecho zozobrar todas las situaciones que se han obstinado en embarcarle.

El semanario *La Guerra Social*, periódico que se dedica á ejercer su nombre entre la clase obrera, publica una especie de correspondencia fechada en Tortosa, en la que hace algunas digresiones sobre la toma de posesión del nuevo Ayuntamiento, y pretende zaeir á la clase obrera, porque al dar cuenta de la constitución del mismo en nuestro periódico, no se indicaron como obreros dos de los concejales.

No sabemos si á tal correspondencia ó noticia está escrita en Tortosa, pero de estarlo, con seguridad que el comunicante es un maniquí del desacreditado caciquillo *D. Juan*, ó de alguno de sus compinches, sujeto muy conocido entre los obreros, el cual saben del pié que cojea, y nadie duda quien ó quienes le manejan.

Si el comunicante de la noticia á *La Guerra Social* sintiese verdaderas simpatías por la clase obrera, dejaríase de

chismes é intemperancias, y procuraría ponerse dentro de la realidad, ya que hoy sus actos y conducta el único resultado práctico que dán, es llevar la desunión y fomentar la nueva asociación del "Patronato Obrero", sociedad tras la cual se esconden los reaccionarios, para destruir toda libertad y progreso.

Y sepan el comunicante y sus instigadores, que los obreros en el Municipio representan á su clase, por más que sus ideas sean republicanas; y que los republicanos, siguiendo las inspiraciones de nuestro ilustre Jefe y los dictados de nuestra conciencia, estamos dispuestos á secundarles y apoyarles en todas cuantas decisiones interesen á la clase obrera.

Y nos permitimos aconsejar á el corresponsal *social*, que ya que nada hace en provecho de la clase asalariada, que no se mezcle en lo que nada le importa.

Lo celebramos.—Debemos notificar á nuestros lectores, que se halla ya restablecido afortunadamente, nuestro distinguido amigo y correligionario, el senador por esta circunscripción D. Agustín Sardá Llaervería

Celebramos en el alma el restablecimiento de nuestro ilustre amigo.

Aguas oxigenadas

Desde la traida de las aguas de la Caramella á Tortosa, la población ha crecido de tal modo, que se han necesitado los ensanches de Remolinos, del Rastro, del Temple y de Ferrerías, que luego no bastarán.

En 1870, salvo error en los datos recibidos, el número de nacimientos era el de 425; el número de defunciones pasaba de 600.

En 1903 esos números son respectivamente 887 y 573.

La influencia de las aguas buenas, cristalinas y oxigenadas por la gran altura de la cascada es evidente por los anteriores datos.

Por la Comandancia militar de esta

plaza, se interesa la presentación de los reclutas de la zona de Tarragona número 33 del reemplazo de 1891, con objeto de entregarles sus licencias absolutas.

Pueden pasar á recogerlas de 9 á 12, provistos de sus pases de situación.

Rusia y el Japón andan á vueltas con notas y más notas sobre el asunto de la Corea.

Asegúrase que no llegarán á la guerra, pero por si acaso, ambas naciones se preparan.

Las grandes potencias, arma al brazo y ojo avizor.

Nosotros muy tranquilos, esperando frailes para reformar las plazas de guerra.

Por orden telegráfica del capitán general y debido á las gestiones practicadas por la comisión que acompañó á Barcelona nuestro amigo Sr. Nougués, fueron el juénes por la tarde puestos en libertad, los siete detenidos por los sucesos ocurridos ultimamente en Tarragona, por los consumos.

El lunes se abren nuevamente las Cortes. En ellas, se planteará enseguida el debate sobre el nombramiento de Nozaleda. Según augurios de personajes conocedores de la situación política, es muy probable, que aun mediando gestiones practicadas en altas regiones, sea derrotado el Gobierno y surja la crisis.

Los desaciertos de Maura, están dando grandes resultados á nuestro partido.

La Junta directiva de la Sociedad Prados de la Aldea, convoca á todos los sócios para que concurran á la Junta general que se verificará el día 31 del presente mes, en el local Escuelas públicas de la calle de la Merced, de esta ciudad, al objeto de cumplir el art. 4.º del Reglamento.

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa

87

A VUELA PLUMA

tos, combinando sin gusto, todo cuanto se le ocurrió. Volutas, cuyas espirales se perdían en la inmensidad de aquel retablo, columnas salomónicas, ángeles y querubines con sus bonitas cabezas, nubes de oro, rayos por todas partes.

A derecha é izquierda, cabe á las enormes pilastras que se elevaban hasta las bóvedas pintadas al fresco, los confesionarios, unos con adornos variados y otros serios y hasta mezquinos, triste si se quiere, como doloroso y pobre es el pecado que allí se deposita. En el fondo de él destacaban vagamente la figura del sacerdote que ansioso esperaba al penitente que fuera á confiarle sus deslices, su carácter y su modo de obrar.

Habían terminado las funciones de la mañana y casi nadie había ya en el templo. Cruzaban solamente los sacerdotes, que cansados ya, abandonaban el lugar de absolución, viendo que nadie se arrepentía de sus saciados deseos, o de

86 MARCELINO DOMINGO

tos arabescos, y coloreado por el sol, tenía un pórtico magnífico, con soberbios bordados.

En sus altares, se elevaba hermosa una imágen, obra de génios, en las cuales el cincel y el buril habían trasladado el duro mármol y la tosca madera á un tal grado de idealismo y perfección, que de la inerte materia, cual labor trazada por mano de hadas, presentaban una estatua, ídolo de una religión. Labor divina que de la nada hizo un mundo; guía humana que de la nada, casi, haces un Dios.

Destacábase en un altar una mujer que en otros sitios vi representada por el misticismo y la santidad; allí no; simulaba una madre contemplando al hijo en una mirada voluptuosa, una mezcla de ardor y pureza; el cariño. Era la Virgen. En otra capilla, de San José era, donde semejaba que el artista había querido hacer derroche de sus conocimientos

EL PUEBLO

PERIÓDICO SEMANAL

Organo del partido Unión Republicana de Tortosa

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle Moncada, 24.-TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 pesetas. Fuera trimestre 1'50

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

DOÑ RAMON NAVARRO

Perito agrícola

Trabajos agronómicos y topográficos

Administración de fincas

Temple (Ensanche), Frente al café de Escudero.

HARINAS, SALVADOS Y CEREALES

Depósito de guanos y primeras materias
DE

ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

LA PRÉSERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra los accidentes

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley de 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL:

En su hotel, 18, Rue de Londres, PARÍS

CAPITAL SOCIAL:

CINCO MILLONES DE FRANOS

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballeras y accidentes de tercero a primas reducidas.

Agente general en Tortosa, Vinaroz y sus respectivas comarcas:

GASTÓN DELAMOTTE

GRANDES CANTERAS Y TALLERES

DE

Felipe Curto

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLO (RODET) DE GOLL, ULLDECOA y MONTJUICH.

También se dedica a toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en «ferro-carriles, carreteras y puertos».

DIRECCION, CALLE SAN BLAS, 9
TORTOSA

88

MARCELINO DOMINGO

sus pensamientos, dominados y cubiertos por la necesidad ó la hipocresía.

Alguna que otra mujer adormida en un rincón, por la monotonía de su mismo rezo.

Los órganos, semejante á baterías que apuntan al cielo, callaban. Aquella con gestión del espíritu que nos adormecía en un éxtasis angelical, aquellos hermosos tonos que mudaban, virtualizando hasta los más criminales intentos y arrárgados hábitos, nada decía; en su silencio complacía en amenazar á Dios; le adulaba en el canto.

Los dioses callaban! Su lenguaje yacía en la soledad de la materia adorada!

La luz que se refractaba tras los artísticos vidrios de los ventanales góticos; las lámparas que ardían bajo el inmenso arco carpanel; los cirios que en el altar mayor daban al crucifijo sus mortecinos rayos, no eran suficientes para iluminar

À VOIR LA PLOUMA

EXTRA VAGANCIAS

Levantábase hermosa, brillante, con su gigantesca cúpula, dorada al sol; sus ventanales guarnecidos dejaban entrar en la nave un haz de luz, un polvillo dorado que iluminaba la frente del santo, dando brillo á la corona que ceñía, pregonando su santidad.

Su fachada adornada de los más cast-